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ÉVÉNEMENT
Cet hiver, Courchevel Tourisme
préparait déjà l’été

BUDGET 2024
Projets en cours et réserves stratégiques

M A I R I E  D E  C O U R C H E V E L

DÉVELOPPEMENT
DURABLE
Covoiturage : deux solutions développées
à Courchevel
Zones d’accélération des énergies renouvelables



ous sommes ravis du succès de cette saison d’hiver en dépit des caprices 
météorologiques et des températures inhabituelles.

Moment clé de l’année, le vote du budget 2024 a été délibéré le 27 mars en conseil 
municipal. Des choix raisonnés dans les dépenses antérieures et des réserves 
confortables nous permettent de prévoir les projets futurs de la collectivité, en confiance. 

De fait, la commune a également fait le choix de ne pas augmenter les taxes communales 
et de ne pas instaurer la taxe additionnelle sur les résidences secondaires. 

Après des négociations intenses avec Suez, nous avons le plaisir de vous annoncer que 
le tarif de l’eau restera inchangé pour l’année 2024. De plus, une réduction de 20 % 
sera désormais appliquée pendant l’été et ce, jusqu’à la fin de la délégation de service 
public en 2030. 

La définition du tracé de l’ascenseur « valléen » était également à l’ordre du jour de 
ce dernier conseil municipal. Soumis au vote des élus, l’axe de la future remontée 
mécanique, inscrite au SCOT Tarentaise en 2017 a été confirmé, à la majorité. Nous 
avançons sur les premières procédures administratives nécessaires et nous vous 
fournirons prochainement une information complète sur ce projet. 

Côté sport, nous adressons nos sincères félicitations à tous les athlètes du Club des 
Sports. Une mention spéciale à ceux qui ont brillé cet hiver en équipe de France, ceux qui 
ont décroché la victoire de la 57e édition de la Jugend Cup et à Emily Harrop, licenciée 
à Courchevel Sports Outdoor qui vient de remporter à nouveau le globe de cristal en ski 
alpinisme. 

Enfin, ce bulletin est l’occasion d’exprimer notre gratitude envers Philippe Gilli-Canal, 
instituteur puis directeur du groupe scolaire du Praz, pour son investissement dans la 
vie éducative des enfants de la commune. Nous lui souhaitons une retraite bien méritée 
et remplie de moments heureux. 

Au nom du conseil municipal, je vous souhaite un beau printemps sous le soleil de 
Courchevel. 

Le maire de Courchevel
Jean-Yves Pachod
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Une borne interactive à l’accueil 
de la mairie
Au début du mois de décembre, une borne interactive a été 
installée sous le porche de la mairie. Première borne de 
ce type à être mise en place dans la commune, elle a pour 
objectif d’informer la population en temps réel et de numériser  
l’affichage légal. La diffusion porte sur les ordres du jour 
et comptes rendus des conseils municipaux, l’urbanisme, 
comprenant différents sujets (autorisation, foncier), les marchés 
publics et les offres d’emploi au sein de la collectivité.

Franc succès pour le Salon de 
l’emploi 2024

Le 6 février 2024, le Salon de l’emploi des métiers de 
l’hôtellerie-restauration avait lieu à l’Ineos Club House, à 
Courchevel 1850. 40 exposants venus de la Côte d’Azur, de 
Corse et de la côte Atlantique étaient réunis pour recevoir les 
saisonniers à la recherche de leur saison d’été. Plus de 600 
visiteurs se sont présentés tout au long de la journée pour 
rencontrer les recruteurs. Un chiffre de fréquentation record 
pour cet événement qui a vu le jour en 2005 et qui n’a cessé 
d’évoluer depuis.

L’été prochain, les socioprofessionnels de la station se 
déplaceront à Monaco le 27 août, à Cannes le 28 août et à 
Saint-Tropez le 29 août pour recruter les saisonniers de l’hiver 
2024-2025.

E N  B R E F

Les vœux du maire
à la population

Le 9 janvier, Jean-Yves Pachod, maire de Courchevel, 
présentait, aux côtés d’élu(e)s, ses vœux à la population, 
en présence de socioprofessionnels, de partenaires et des 
résidents. Cette cérémonie a été l’occasion de faire un tour 
d’horizon des actions menées en 2023, des projets et grands 
événements à venir, de la candidature des Alpes françaises aux 
Jeux olympiques et paralympiques d’hiver 2030 mais aussi, 
pour certains, de découvrir la nouvelle salle de réception au 
pied des tremplins, Le K120, et de partager un moment de 
convivialité.

L’Art au Sommet
C’est le graveur et sculpteur costaricain, Jiménez Deredia, qui 
signait cette saison le 15e anniversaire de l’Art au Sommet. Le 
5 janvier s’est tenu le vernissage de l’exposition, en présence 
de l’artiste, rue de l’Église à Courchevel 1850. L’occasion pour 
Monsieur le maire de lui remettre la médaille de la ville.

En complément du libre accès offert à tous les visiteurs de la 
station, celles et ceux qui souhaitaient en apprendre davantage 
ont pu profiter des visites guidées organisées par la fondation 
Facim tout au long de la saison.

Journées santé 
Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) a organisé deux 
journées santé, les 25 janvier et 1er février, en collaboration 
avec l’Espace de santé publique, le Centre hospitalier métropole  
Savoie, le Pélican et la Ligue contre le cancer. Ces rencontres 
étaient destinées aux travailleurs permanents ou saisonniers, 
mais aussi aux Courchevellois(e)s. 47 personnes ont bénéficié 
de tests de dépistage du VIH ou des hépatites et de mises à jour 
de leur vaccination. 37 personnes ont également pu consulter 
une dermatologue en prévention des cancers de la peau.
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Jumelage : cet hiver à 
Courchevel et voyage à 
Park City cet été
Cet hiver, 21 lycéens américains ont été 
accueillis à Courchevel du 16 au 25 février 
par leurs correspondants français dans le 
cadre du jumelage entre Courchevel et 
Park City (Utah). 

Du 10 au 30 juillet, nos jeunes Courche-
vellois(e)s partiront à la découverte de lieux 
incontournables des États-Unis tels que 
Arches National Park, Monument Valley, 
le Grand Canyon ou encore Las Vegas. Ils 
passeront ensuite une semaine dans leurs 
familles d’accueil à Park City où un pro-
gramme d’activités les attend pour décou-
vrir les actités estivales de la station.

Pour participer à l’échange, les jeunes de 
Courchevel et leurs familles s’engagent 
à participer à la Fête de la Pomme le 13 
octobre.

ÉCHANGE SCOLAIRE 2024-2025 
Les inscriptions à l’échange 2024-2025 
pour les jeunes de Courchevel sont 
ouvertes.

La date limite de candidature est fixée au 
30 avril 2024.

Détails et inscriptions auprès de Martine 
Parizot au 06 15 84 00 06 ou par mail 
à martineparizot73@gmail.com. 

Journée Montagne 
propre
La journée Montagne propre organisée par 
l’association Man of the day aura lieu le 
samedi 8 juin.

8 h 30 : Rendez-vous au bâtiment K120 - 
Courchevel Le Praz (attention changement 
de lieu).
13 h : Barbecue zéro déchet offert aux 
bénévoles.

Lors de l’édition 2023, l’association fêtait 
son 15e anniversaire, avec des stands 
autour du développement durable et un 
manège éco-responsable. 110 bénévoles 
avaient participé à l’opération. Trop de 
déchets en tout genre avaient encore été 
récoltés : 385 kg (dont du tout-venant : 
182 kg, des métaux : 85 kg et environ 
1 600 mégots !).

Vous souhaitez être bénévole et participer à 
cette journée de ramassage des déchets ? 
Contactez l’association Man of the day.
Plus d’infos :
Facebook manoftheday.asso

Record de 
fréquentation à 
Aquamotion 
Le 22 février dernier, Aquamotion battait 
son record de fréquentation, qu’il tenait 
depuis février 2020 avec 2 182 entrées.

Durant ces vacances d’hiver, ce chiffre a 
largement été dépassé puisque le centre 
aqualudique a enregistré 

2 555 passages,

soit 373 personnes de plus qu’il y a 
4 ans. 

La campagne 
d’inscription scolaire 
2024 est ouverte
Du 2 avril au 24 mai 2024
• Pour les enfants qui rentrent

- à l’école maternelle (petite section),
- à l’école élémentaire (CP),

• et les enfants nouvellement arrivés 
dans la commune de Courchevel.

Dossiers d’inscription : 
www.mairie-courchevel.com
Plus d’infos : 04 79 08 24 14

E N  B R E F

Médiathèque : le Printemps des poètes sous le 
signe de « La Grâce » 
Dans le cadre du Printemps des Poètes 2024 sur le thème de « La Grâce », la médiathèque 
de Courchevel organisait, du 9 au 30 mars, un concours de photo et de poésie. Les 
participants disposaient de 14 jours pour produire une photographie, un haïku (poème 
d’origine japonaise), ou bien les deux.

Au total, 56 œuvres ont été soumises. Le public a élu ses photos et poèmes favoris. 
Nouveauté de cette année : les productions ayant conquis les élu(e)s ont reçu le prix 
« Coup de cœur des élu(e)s » au cours de la cérémonie de remise des prix qui s’est tenue 
le 30 mars à la médiathèque, en présence de Jean-Christophe Vidoni, Manon Lazzaroni, 
David Dereani, Jean-Marc Belleville et Marie-Noëlle Perrier. PHOTO DE PHILIPPE JACQUIN, 

VAINQUEUR DU CONCOURS 2024
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Le préau de l’école 
maternelle du Praz a 
été inauguré
Le 8 avril, Monsieur le maire accompagné 
des élu(e)s en charge des affaires 
sociales, de Line Berton, directrice de 
l’école maternelle de Courchevel Le 
Praz, des équipes enseignantes ainsi que 
d’une soixantaine d’élèves et des parents 
disponibles, inaugurait le tout nouveau 
préau de l’école maternelle.

Les discours et la coupe du ruban ont fait 
place à un petit-déjeuner convivial pour 
fêter ce nouvel équipement de 160 m² 
achevé en début d’hiver 2023-2024, 
particulièrement attendu.

Après avoir terminé les dernières finitions 
ce printemps, dont la pose des mousses 
de protection autour des piliers en béton,  
le préau est désormais fonctionnel.

Il offrira aux enfants un abri pour se 
protéger des intempéries ou des fortes 
chaleurs, mais aussi pour se rassembler, 
jouer et interagir.

Cérémonie de remise 
des prix des
Maisons fleuries 
Lundi 22 avril 2024 
Alpinium, Courchevel Le Praz

Conférence sur le thème « Protection de la 
biodiversité »

Règlement du concours et  bul le-
tin d’inscription 2024 disponibles sur  
www.mairie-courchevel.com (inscription 
obligatoire jusqu’au 30 juin).

En participant au concours des Maisons 
fleuries, les personnes inscrites s’engagent 
à s’impliquer pleinement dans la démarche 
de fleurissement et d’embellissement de 
leurs biens.

Si vous souhaitez faire partie du jury du 
concours, contactez Madame Dominique 
Thabuis au 04 79 08 24 14.

Fête de la Saint-Jean 
Vendredi 21 juin, ce sont deux fêtes 
qui seront célébrées en simultané :                      
la Saint-Jean et la fête de la musique. 
Le rendez-vous est fixé sur le parvis de 
l’Alpinium, à Courchevel Le Praz, pour une 
soirée en musique avec deux concerts, le 
traditionnel défilé aux lampions des enfants 
et le grand bûcher accompagné par les 
chants des Tétras-Lyres et de la Route des 
Tommes.

La kermesse des écoles
Mardi 25 juin 2024 
Bâtiment K120 - Courchevel Le Praz
Afin de fêter la fin de l’année scolaire, les 
élèves des écoles donneront un spectacle 
de danse le 25 juin dans le gymnase de 
l’Envolée. Un service de restauration, des 
animations ainsi que des jeux pour les 
enfants seront également proposés au 
K120 avec la présence d’un groupe de 
musique.

E N  B R E F

Un Derbike spécial VTT
Le dimanche 21 avril, environ 80 vététistes s’élanceront du sommet de la Saulire 
pour la 2e édition du Derbike, un derby spécial VTT. À l’origine inhérent au ski 
freeride, un derby est une course chronométrée avec un départ groupé. Marqueur 
de la fin de la saison d’hiver et du début de la saison du VTT, l’événement 
rassemble les participants sur une descente de près de 10 km et 1 300 m de 
dénivelé. À l’issue de l’épreuve, les concurrents auront l’occasion de se retrouver 
autour de mini-défis et d’un barbecue à Courchevel Le Praz.

F I N  D E  S A I S O N

Fermeture
de la station
Le service de navettes
et les remontées mécaniques 
fermeront
le dimanche 21 avril 2024.
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La priorité est accordée à l’été car c’est la saison qui détient le 
plus grand potentiel d’évolution. Dès février, Courchevel Tourisme 
finalisait son programme d’animations, en étroite collaboration 
avec les équipes du service des sports et événements de la 
mairie.

Pour faire découvrir les charmes de l’été et la richesse de notre 
territoire : 

 Une campagne de sensibilisation a été lancée en mars dans 
la station,

 Un stand a été installé au sommet des Verdons du 20 au 24 
mars, 

 Des sessions de formation ont été proposées aux acteurs 
économiques locaux et des agents d’accueil des offices, 

 Enfin, les act ions de promotion à destinat ion des 
professionnels débuteront dès le mois de mai : participation à 
des salons, dont un à Paris. Pour les vacanciers, la centrale de 
réservations propose déjà des offres pour cet été, valorisées par 
des campagnes promotionnelles numériques.

Cet hiver, Courchevel 
Tourisme préparait déjà l’été

Parmi les quatre axes stratégiques du plan d’action annuel de Courchevel Tourisme, le 
développement de la saison estivale se positionne en tête, suivi de la dynamisation des ailes de 
saison (intersaisons), de l’exploitation de la diversité de l’offre touristique et enfin, de la garantie 
d’une information fiable à tout moment. 

Au programme cet été 
Cet été, vous pourrez retrouver un programme 
« club de vacances » avec des activités sportives 
et des animations familiales.
Les fêtes de village feront leur retour ainsi que la 
soirée du 13 juillet « 2.0 » (nouvelle version).
Cette année signera l’anniversaire des 10 ans du 
festival de théâtre Les 3 Coups. Pour l’occasion, 
Courchevel Tourisme proposera un avant-festival 
avec 3 dates de représentations en hors saison. 

« LES 3 COUPS 2021 »
COMPAGNIE ACAMTARE 2
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Le transport 
urbain par câble 
Un transport qui vous 
transporte
Cet hiver, la commune de Courchevel, en partenariat avec la 
Société des 3 Vallées, a reconduit son service de transport 
urbain par câble pour la 3e année consécutive. Avec des horaires 
étendus, cette solution de mobilité, qui concerne les télécabines 
des Grangettes, du Praz et du Jardin Alpin présente des atouts 
majeurs : facile, rapide et durable.

À cet effet, la commune de Courchevel, avec le concours de 
Courchevel Tourisme et de la Société des 3 Vallées (S3V), a 
lancé, au début du mois de février, une campagne d’information 
et de sensibilisation via un spot promotionnel décalé, inspiré de 
la scène d’ouverture du film « l’Étudiante », sorti en 1988, où 
Sophie Marceau et Vincent Lindon se partagent l’écran.

Cette campagne, déclinée en plusieurs formats, a été diffusée 
sur les réseaux de Courchevel Tourisme et ceux de la mairie.
Son lancement était accompagné d’un jeu-concours Facebook 
où 5 cartes de 10 remontées piétonnes étaient à gagner par 
tirage au sort. Postée aussi sur le réseau professionnel LinkedIn 
et l’application mairie Illiwap, la campagne a été vue plus de 
40 000 fois. Courchevel Tourisme a, quant à lui, relayé la 
campagne à trois reprises sous un format story sur le réseau 
social Instagram. Chacune de ces publications a touché entre 
11 000 et 15 000 personnes, des chiffres qui témoignent du 
succès de l’opération auprès de la communauté de l’Office de 
Tourisme. 

Depuis le début de la saison, la S3V a décompté plus de

280 000 passages en transport urbain (de 7h45 à 
9h et de 17h à 23h), avec une moyenne journalière avoisinant 

1 000 passages le matin

1 800 passages le soir.

Élections européennes 
9 juin 2024
Le 9 juin 2024 se tiendra l’élection des représentants au 
Parlement européen. Un seul tour est prévu au suffrage 
universel direct. Ce scrutin est organisé tous les 5 ans 
depuis 1979. Le Parlement européen est l’institution 
représentant les citoyens des États membres de l’Union 
européenne. Son rôle s’est progressivement renforcé ; il 
dispose d’un pouvoir législatif et budgétaire partagé avec la 
Commission européenne. À l’issue des élections, la France 
enverra 81 élu(e)s au Parlement européen, au lieu de 79 
actuellement (le nombre de député(e)s est réévalué en 
fonction de l’évolution de la démographie). Le nombre total 
d’eurodéputé(e)s passera à 720 contre 705 à ce jour.
La campagne électorale débutera le 27 mai 2024 à minuit 
et se terminera le 7 juin 2024 à minuit.

POUR VOTER
Pour voter, il faut être français(e) ou avoir la nationalité 
d’un pays membre de l’Union européenne, être âgé(e) d’au 
moins 18 ans, jouir de ses droits civils et politiques et être 
inscrit(e) sur les listes électorales. Vous pouvez vous 
inscrire en ligne jusqu’au 1er mai ou directement en mairie 
jusqu’au 3 mai.

Vous êtes absent(e) le jour du scrutin, consultez les 
modalités pour effectuer votre procuration en ligne :
https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/R58939.

BUREAUX DE VOTE

À la demande de la préfecture, par souci de 
cohérence géographique et pour répondre aux 
attentes de la population de Courchevel Le Praz et 
de Courchevel La Tania, la municipalité a procédé au 
redécoupage en deux bureaux de vote, au lieu de 
trois (anciennement Alpinium, mairie de La Perrière et 
mairie de Saint-Bon). Ils seront répartis comme suit :
 
BUREAU N°1 : ALPINIUM - COURCHEVEL LE PRAZ
1 174 électeurs
Électeurs de Courchevel 1850, Courchevel Moriond, La 
Corbière, Courchevel Village, Montgela, La Choulière, 
Courchevel Le Praz.

BUREAU N°2 : MAIRIE DE SAINT-BON
759 électeurs
Électeurs du Freney, Courchevel La Tania, La Jairaz, 
Saint-Bon, Le Fontanil, La Cuerdy, Le Grenier, Le 
Fay, Le Buisson, Le Petit Carrey, Le Grand Carrey, La 
Perrière, Les Chavonnes, Vignotan, La Nouvaz, Villaflou 
et Villarnard.

M A I R I E  D E  C O U R C H E V E L  -  7 



 Fiscalité : 25 359 400 €, soit 59,67 %
 Revenus d’immeubles : 4 700 000 €, soit 11,06 %
 Dotations versées par l’Etat : 4 121 640 €, soit 9,70 %
 Recettes sur les services aux usagers (cantine, secours sur piste, etc.) : 2 502 684 €,      
soit 5,89 %
 Refacturation Val Vanoise, CCAS, budgets annexes : 320 000 €, soit 0,75 %
 Recettes diverses : 5 295 469 €, soit 12,46 %
 Produits de placement : 200 000 €, soit 0,47 %

* hors virement à la section d’investissement

 Tourisme (subvention Courchevel Tourisme, transport urbain, navettes, etc.) :
7 543 000 €, soit 17,75 %
 Fonctionnement général (assurances, locations, honoraires, etc.) : 7 360 285 €,
soit 17,32 %
 Bâtiments et services techniques (entretien patrimoine et voirie, déneigement, etc.) :
7 017 603 €, soit 16,51 %
 Personnel : 10 846 910 €, soit 25,52 %
 Subventions aux associations : 1 950 000 €, soit 4,59 %
 Contributions aux services extérieurs (SDIS, CCAS, syndicats, Aquamotion, budgets Parc
Auto, etc.) : 2 326 000 €, soit 5,47 %
 Sports et animations (fonctionnement équipements sportifs, événements, etc.) :
3 157 225 €, soit 7,43 %
 Reversement à l’Etat (fonds de péréquation) : 1 500 000 €, soit 3,53 %
 Enfance et jeunesse (fonctionnement écoles et crèches et services liés) : 626 170 €
soit 1,47 %
 Intérêt de la dette : 172 000 €, soit 0,40 %
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Le budget de la commune 2024
Projets en cours et réserves stratégiques

F O N C T I O N N E M E N T

42 499 193 €* 
D ’ O Ù  V I E N T  L’ A R G E N T  D E  L A  C O M M U N E

O Ù  VA  L’ A R G E N T  D E  L A  C O M M U N E

I N V E S T I S S E M E N T

79 989 457 €

Acté lors du conseil municipal du 27 mars, le processus  
d’élaboration du budget 2024 était quelque peu différent 
cette année. Avec une délibération fixée plus tardivement que 
les années précédentes, il a été décidé de présenter le budget 
2024 en prenant en compte la réserve, soit les fonds qui ne sont 
pas dépensés mais réinjectés d’une année sur l’autre pour être 
consacrés aux grands projets.

À ce titre, le budget de fonctionnement et d’investissement voté 
est constitué de réserves pour des actions futures. 

En 2024, la bonne santé économique de la collectivité est au 
rendez-vous. L’issue de l’inflation et des crises sanitaire et 
énergétique de ces quatre dernières années se profile et entraîne 
d’ores et déjà des répercussions positives. De fait, la commune 
a décidé de ne pas augmenter les taux des taxes d’imposition.
Enfin, la résolution progressive des dossiers bloqués et des 
litiges ainsi que la hausse significative des recettes ont garanti 
un approvisionnement budgétaire considérable, notamment au 
niveau des investissements. Un confort qui résulte aussi de choix 
raisonnés dans les dépenses ces dernières années.

GRANDS PROJETS (réserve) : 45 458 900 € (soit 56,83 %)

Travaux d’équipements : 26 759 803 € (soit 33,45 %)

Équipements sportifs et touristiques : 1 855 000 € (2,32 %)

Autres investissements : 5 025 754 € (6,28 %)

Remboursement de la dette : 890 000 € (1,11 %)

17,75 %

16,51 %

25,52 %
17,32 %

4,59 %

5,47 %

7,43 %
3,53 %

1,47 %
0,4 0 %

56,83 %
33,45 %

2,32 %

6,28 %
1,11 %

59,67 %

11,06 %

9,70 %

5,89 %

0,75 %

12,46 %
0,47 %
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C A D R E  D E  V I E  E T 
A M É N A G E M E N T  D U  T E R R I T O I R E 

LA MAISON DE MORIOND - La deuxième phase des travaux 
sera lancée dès le début du mois de mai jusqu’à la fin de 
l’année 2024.
Les informations détaillées peuvent être retrouvées dans le 
bulletin municipal de l’hiver 2023-2024.

LA RÉNOVATION DE LA TOITURE DU FORUM - Prologue à une 
revalorisation d’envergure de ce bâtiment emblématique de la 
station, la rénovation de la toiture du Forum permettra d’améliorer 
l’isolation de la structure.

LE CHALET SAINTE-MARIE - Le projet de réhabilitation du 
chalet Sainte-Marie à Courchevel Moriond s’étoffe. Les études 
seront conduites pendant l’année, avec une période de travaux 
prévue de 2025 à 2026.
Détails du projet p. 10.

DE NOUVEAUX BUREAUX POUR COURCHEVEL TOURISME : 
Réutilisation de locaux existants puisqu’ils seront installés dans 
les anciens locaux du Club des Sports à la Porte de Courchevel 
à Courchevel 1850.

TRAVAUX DE VOIRIE, RÉSEAUX ET SÉCURISATION DES 
RUISSEAUX - Débutés en 2022 et 2023 avec des opérations 
menées à La Nouvaz, au Freney et à Villarnard, les travaux de 
réaménagement des hameaux auront lieu cette année à Villaflou. 

S A N T É 

PÔLE SANTÉ DE COURCHEVEL 1850 - En 2023, le projet 
était à l’étude et une autorisation finale du Département est 
attendue. Aujourd’hui, les travaux de dévoiement des réseaux 
sont programmés pour la fin du mois d’avril, en prévision du 
futur chantier.

T O U R I S M E
 

AMÉNAGEMENT DES PISTES VTT - La municipalité poursuit 
son plan d’investissement dans les pistes de vélo en montagne 
pour développer davantage les pratiques cyclo (VTT, VTTAE, 
Gravel) dont la popularité ne faiblit pas en saison estivale.

LA MICRO-FOLIE À COURCHEVEL - Dispositif porté par le 
ministère de la Culture et coordonné par le Parc de la Villette à 
Paris, l’installation de ce musée numérique à la médiathèque 
sera un nouveau vecteur de découvertes culturelles pour petits 
et grands.

P R O J E T S  À  V E N I R  

 L’ascenseur « valléen » Bozel - Saint-Bon - Courchevel 
Village.

 La rénovation des façades du Forum et la création 
d’un pôle santé à Courchevel 1850.

 La création de nouveaux logements à Courchevel 1850 
et à la Perrière.

 L’aménagement du cœur de Saint-Bon.
 L’aménagement extérieur de la plaine des Grandes 

Combes (Aquamotion).
 Un refuge bivouac dans le secteur de Portetta.

Tarifs de l’eau à Courchevel
Du nouveau à 
l’avantage du 
consommateur
Les services de l’eau sur l’ancien territoire de Saint-Bon et de la 
collecte d’assainissement sur l’ensemble de la commune ont été 
délégués au 1er décembre 2021 à la société Suez. Ce nouveau 
mode de gestion était nécessaire compte tenu des enjeux pour 
livrer en toutes circonstances une eau de qualité et en quantité 
suffisante, notamment lors de la baisse des eaux de fin d’hiver. Il 
est rappelé à ce titre qu’une usine de nanofiltration, demandant 
une grande technicité, est installée à proximité de l’altiport pour 
répondre au pic de consommation. 
Cela étant, un bénéfice sur la concession Suez a été constaté par 
la commune dès la fin de l’année 2022 du fait de l’augmentation 
des volumes consommés avec la relance touristique après la 
période de pandémie. Concomitamment, en 2023, l’indexation du 
contrat de délégation de service public a augmenté avec l’inflation, 
renchérissant automatiquement le prix de l’eau facturé par Suez 
à l’usager.
Pressentant également de bons résultats pour l’année 2023 (le 
rapport d’activité du concessionnaire doit être remis à la collectivité 
avant le 1er juin 2024), le maire a souhaité que des négociations 

soient engagées avec Suez pour modifier certains termes du 
contrat.

Après de nombreux échanges et réunions, la commune, aidée 
depuis le 1er janvier 2024 par la communauté de communes Val 
Vanoise, qui a repris la compétence administrative des services 
cités ci-dessus (cette compétence étant toutefois en retour, 
subdéléguée dans sa gestion à Courchevel pendant 2 ans), un  
premier avenant au contrat a été conclu et acte les éléments 
suivants :

 Maintien des tarifs de l’eau et de la collecte de 
l’assainissement en 2024 sur les bases de 2023.

 En été, baisse de 20 % sur le tarif de l’eau (pour la part  
des volumes consommés revenant à Suez) et ce jusqu’à 
la fin du contrat, soit le 31 mai 2030.

Un second avenant devrait suivre pour augmenter le fonds de 
travaux à réaliser par Suez dans le secteur géographique concédé 
afin que les bénéfices générés par l’exploitation de l’eau soient 
réinvestis sur site pour garantir la pérennité des réseaux et des 
équipements de la station.

NB : il est rappelé que le tarif de l’eau dans l’ancienne commune 
de La Perrière ne dépend ni de la commune, ni du délégataire 
Suez mais est fixé par le Syndicat des Eaux de Moyenne 
Tarentaise basé à Moûtiers.
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Le climat conditionne l’environnement de 
travail de la S3V et c’est aussi l’un des 
piliers sur lesquels repose son activité. 
Pour toutes ces raisons, S3V expérimente, 
étudie, innove et agit à travers des actions 
sur des thématiques transversales liant 
Climat, Énergie et Environnement.

ABANDON DES ÉNERGIES FOSSILES 
POUR LE HVO DEPUIS L’HIVER 2023. 
Depuis le début de cette saison 2023-
2024, le HVO est venu remplacer le 
gasoil de près de la totalité de la flotte de 
dameuses et de véhicules légers de la S3V. 

Le HVO signifie « Hydrotreated Vegetable 
Oil » (huile végétale hydrotraitée). Il s’agit 
d’un biocarburant produit à partir de 
matières premières végétales ou bien 
d’huiles végétales usagées et recyclées 
(huiles de cuisson et huiles résiduelles par 
exemple). 

I l  permet de réduire de 80 % les 
émissions de gaz à effet de serre des 
dameuses, tout en offrant une réelle 
stratégie d’indépendance face aux 
énergies fossiles. Un choix engagé avec 
un coût considérable et assumé de près 
de 20 %.

MIEUX COMPRENDRE L’EFFET DU 
CHANGEMENT CLIMATIQUE SUR 
NOTRE TERRITOIRE.

Dans ce contexte de changement 
climatique, la S3V a lancé une étude fin 
2023, dite « Climsnow ». Elle permettra de 
connaître les prévisions d’enneigement 
piste par piste jusqu’à l’échéance 2050 
en intégrant les modèles météorologiques 
actuels et futurs. Les résultats de l’étude 
sont prévus cet été.

Bilan de la saison 
Une saison inaugurée avec élan pour
la Société des 3 Vallées
Marquée par une importante affluence 
des visiteurs sur les pistes dès son 
ouverture le 2 décembre, la saison 
2023-2024 a débuté sur les chapeaux 
de roues. Une f réquentat ion qui 
démontre qu’avancer d’une semaine 
les dates d’ouverture et de fermeture 
est une stratégie judicieuse. 

Par ailleurs, le niveau de satisfaction 
s’avère excellent selon les enquêtes. En 
effet, la S3V a atteint le plus haut niveau de 
satisfaction client parmi toutes les stations 
utilisant le même prestataire, Éficeo. Une 
note de 8,91 sur 10 qui l’encourage 
à maintenir son engagement envers 
l’excellence pour les années à venir. 

Domaine skiable : retour sur les actions de la 
S3V menées en faveur de la transition écologique 

P
R

O
J

E
T

S

Plus d’infos : www.climsnow.com 

CONTACT
Société des 3 Vallées 
Maxime Chaussinand 
maxime.chaussinand@vanoise-parcnational.fr 

Article rédigé par la S3V.

Un nouveau centre de vacances sera 
bientôt édifié en lieu et place de l’ancien 
chalet Sainte-Marie, bâtiment communal, 
à Courchevel Moriond.

Le bâtiment d’une superficie supérieure 
à 3 000 m2 pourra accueillir jusqu’à 
140 personnes : des écoliers en classe de 
neige, en classe verte ou en stage sportif, 
mais également des groupes d’adultes. 

Il comprendra les locaux nécessaires à 

l’organisation de séjours en saison d’hiver 
et d’été : des chambres, des salles de 
classe, une cuisine, un réfectoire, des 
salles polyvalentes, un terrain de jeux 
extérieur, un service de location ou de 
skis uniquement pour les résidents du 
centre, etc. 

L’année 2024 sera consacrée à la 
planification des études et à la destruction 
du chalet Sainte-Marie. Les travaux 
devraient être effectués en 2025 ou 2026.

Un nouveau centre de 
vacances à Courchevel Moriond

1 039 808
C’est le nombre de journées 
skieurs entre le 2 décembre 
2023 et le 22 mars 2024
(+7,46 % par rapport à l’hiver 
2022-2023)

PRINCIPE DE L’ÉTUDE CLIMSNOW

L’ACTUEL CHALET SAINTE-MARIE AVANT 
SA DESTRUCTION EN 2024
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Plus d’infos : www.climsnow.com 

CONTACT
Société des 3 Vallées 
Maxime Chaussinand 
maxime.chaussinand@vanoise-parcnational.fr 

Article rédigé par la S3V.
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Philippe Gilli-Canal
D I R E C T E U R  D U  G R O U P E  S C O L A I R E  D U  P R A Z

L’ambition du jeune Philippe, Chambérien d’origine et titulaire 
d’une licence d’histoire-géographie, est d’entrer à l’École 
normale d’instituteurs.
« Le goût de l’enseignement m’a été instillé par ma sœur aînée, 
elle-même enseignante. Je prenais plaisir à lire les rédactions 
et les devoirs des enfants qu’elle ramenait à la maison ». 
Son diplôme en poche, il effectue son service militaire à la 
base aérienne du Bourget-du-Lac où il dispense des cours de 
français à des militaires. « Savoyard dans l’âme, afin de rester 
dans ma région de cœur, je suis devenu instituteur. Après 
quelques remplacements, j’ai eu la chance d’être nommé à 
Courchevel en 1986 à l’âge de 27 ans. J’ai d’abord enseigné 
à la maternelle dans la vieille école de 
Courchevel 1850 composée seulement 
de deux classes. Je garde d’excellents 
souvenirs de cette époque, j’y ai passé 
mes meilleures années. Nous avions 
toute latitude dans l’organisation de 
notre travail. »  

Après 11 ans à Courchevel 1850, 
Phi l ippe intègre l’école du Praz. 
« J’ai débuté à la maternelle, puis 
j’ai pris en charge les élèves de CE2 
pendant 4 ou 5 ans. En 2006-2007, 
j’ai pris la direction du groupe scolaire. 
C’était plus de responsabilités, de gestion administrative 
et comptable, mais la vraie difficulté pour moi a été de 
m’adapter à la transition informatique ! Le management 
de l’établissement, des classes et la gestion des classes 
saisonnières, relèvent de mes prérogatives. Le reste est sous 
l’autorité de l’Inspection Académique. En outre, le directeur doit 
être l’interlocuteur et faire le lien 
avec les différents partenaires et 
acteurs de l’école : l’Inspection 
Académique, le Réseau d’aides 
spécialisées (RASED), l’équipe 
enseignante, les représentants 
de la mairie, le Centre de loisirs, 
les parents d’élèves, les écoles 
de ski et le Club des sports. Il 
doit également s’occuper des 
plannings et des emplois du 
temps, etc. Pour cela, des jours 
de décharge sont prévus.»  

Dans son projet pédagogique, 
Philippe a souhaité développer la 
thématique culturelle : « Lorsque 
je suis arrivé au Praz, le sport 
était un gros centre d’intérêt. En 
concertation avec les équipes 

enseignantes et les sensibilités de chacun, nous avons fait 
intervenir des musiciens, des percussionnistes, des peintres 
et organisé des pièces de théâtre. Ces projets ont vu le jour 
notamment grâce au soutien de la mairie et des conseillers 
municipaux. Mes meilleurs souvenirs demeurent néanmoins 
les classes de mer. Tous les ans, nous avons eu la chance 
de partir avec les CM1 et CM2 dans des stations balnéaires 
au bord de la Méditerranée ou en Bretagne. Ces séjours sont 
des moments magiques pour les enfants qui se révèlent sous 
une autre facette. Nous avons aussi organisé des activités 
exceptionnelles qui n’existent nulle part ailleurs. Par exemple, 
cuisiner chez Yannick Alléno, le Chef du restaurant triplement 

étoilé, le 1947 à Cheval Blanc, pour une 
classe de CM2, ou rencontrer Alexis 
Pinturault lorsqu’il a remporté son globe 
de cristal. Le champion est venu saluer 
les élèves dans toutes les classes. Les 
« gosses » sont émerveillés dans ces 
instants inoubliables et sont conscients 
de la chance qui leur est offerte. » 

Aujourd’hui, Philippe est satisfait de 
sa carrière et content de prendre sa 
retraite : « J’ai eu une très belle vie 
d’enseignant. Je dois avouer que ma 
carrière a été relativement tranquille 

dans une station où les difficultés ne sont pas du même ordre 
que dans les grandes villes. Même s’il nous est arrivé parfois 
d’être démunis et confrontés à des problèmes qui n’existaient 
pas il y a 25 ans en arrière. Globalement, nos 140 élèves, 
dont 30 saisonniers, sont agréables, motivés, curieux et 
consciencieux. Il est reconnu qu’ils ont plutôt un bon niveau 

lorsqu’ils arrivent au collège de 
Bozel. »

Philippe assurera la direction 
de l’établissement jusqu’à la 
fin de l’année scolaire 2024 
et cédera la place à son(sa) 
remplaçant(e) au 1er septembre, 
après une carrière de 44 ans 
dans l’enseignement. « Dès mon 
départ, je reprendrai les passions 
qui m’ont toujours animé, le 
sport, la pêche, remonter sur 
des skis, aller à la cueillette des 
champignons, suivre sur place 
de grands événements sportifs, 
et peut-être participer à la vie 
associative et sportive de la 
commune. » 

NOUS AVONS ORGANISÉ 

POUR LES ENFANTS 

DES ACTIVITÉS 

EXCEPTIONNELLES QUI 

N’EXISTENT NULLE PART 

AILLEURS !

PHILIPPE GILLI-CANAL, DIRECTEUR DU GROUPE SCOLAIRE DU PRAZ DEPUIS 18 ANS     
PART EN RETRAITE LE 31 AOÛT PROCHAIN.

RETOUR SUR UNE LONGUE CARRIÈRE PASSÉE AUPRÈS DES ENFANTS DE COURCHEVEL.
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Sur les traces
des champions
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Course devenue incontournable dans le milieu du sport 
en montagne, et plus particulièrement du ski-alpinisme, la 
14e édition de la Millet Ski Touring Courchevel était organisée du 
16 décembre 2023 au 20 mars 2024. Près de 1 500 amateurs et 
professionnels se sont lancés sur la piste de 3,2 km et 500 m de 
dénivelé positif qui relie Courchevel Le Praz à Courchevel 1850.  

Un hiver record puisque le rendez-vous a enregistré, en 
16 manches, plus de 2 500 départs. Un hiver également riche 
en événements additionnels puisque Courchevel a accueilli le 
Championnat de France de Vertical Race, trois montées Plum 
les semaines de pleine lune, une date spéciale Saint-Valentin, 
en partenariat avec Dynastar, le défi Millet Everest et, pour finir, 
l’anniversaire de la 200e manche, fêté le mercredi 10 janvier 
en présence de Jean-Pierre Millet, propriétaire de la marque 
partenaire. 

Lors de la finale, le 20 mars, près de 600 participants étaient réunis 
sous l’arche de départ, à Courchevel Le Praz, dans une ambiance 
festive et colorée. Un nouveau record pour la finale, qui avait 
déjà enregistré 500 personnes en 2023. Avec la responsable 
communication de la marque partenaire deguisetoi.fr à la tête du 

La tournée Sur les traces des champions, organisée à 
l’occasion des Jeux olympiques de Paris 2024, s’est tenue à 
Courchevel du 10 au 13 janvier 2024.  

Après les communes de La Plagne, Chambéry, Albertville et 
Novalaise, le Département, labellisé Terre de Jeux 2024, a 
pris la direction de Courchevel pour la cinquième étape de 
son opération. Pendant 3 jours, plus de 600 collégiens en 
classes de 6e et 5e, venus de collèges de toute la Savoie mais 
également du Val d’Aoste, étaient réunis pour découvrir les 
infrastructures sportives internationales du territoire autour 
d’ateliers organisés par la commune. 

Visite des tremplins olympiques, activités ludiques, 
découverte de la patinoire, rencontre avec des techniciens 
de l’événementiel, présentation d’engins propres à 
l’environnement montagnard (motoneige, dameuse) : 
les collégiens ont ainsi pu profiter d’un programme sur 
mesure, imprégné de l’héritage olympique du territoire, et 
ont également rencontré Vincent Rolland, député, et Martine 
Berthet, sénatrice de la Savoie, présents à Courchevel pour 
l’occasion, aux côtés de Monsieur le maire, Jean-Yves Pachod.

jury, les concurrents ont tous redoublé d’inventivité en matière 
de costumes dans l’espoir de remporter le prix du meilleur 
déguisement. Cette année, il a été décerné à Mireille Franchino, 
déguisée en bouquet de fleurs. Un clin d’œil à l’arrivée du 
printemps qui était célébrée le jour-même.  

Les meilleurs temps de cette saison d’hiver sont détenus 
par Thibault Anselmet chez les hommes avec une montée 
en 21’21’’ et Emily Harrop, licenciée de l’association 
Courchevel Sports Outdoor, chez les dames en 25’25’’. 

Millet Ski Touring 
Courchevel
14e volet

JEAN-YVES PACHOD, MAIRE, MARTINE BERTHET, SÉNATRICE 
DE LA SAVOIE ET VINCENT ROLLAND, DÉPUTÉ DE LA SAVOIE
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Compétition emblématique de la station depuis sa première édition 
à Courchevel en 1967, la Jugend Cup est l’événement le plus 
marquant après les étapes de Coupe du monde de ski alpin et de 
saut à ski à Courchevel. 

Cette année, Courchevel remporte pour la 11e fois consécutive et à 
domicile la 57e édition de la compétition. La cérémonie d’ouverture 
comprenait pour la première fois un défilé des nations dans les 

rues de Courchevel Le Praz. La procession, guidée par un groupe 
de percussions et le drapeau de la Jugend Cup, est partie du 
groupe scolaire. Puis, elle a rejoint le gymnase l’Envolée où s’est 
déroulée la levée des drapeaux au cours de laquelle ont retenti 
les 5 hymnes nationaux. Le programme s’est poursuivi avec une 
démonstration de moto trial freestyle par le champion Kenny 
Thomas. 

RANG PAYS POINTS SLALOM POINTS GÉANT TOTAL

1 COURCHEVEL (FRA) 379 317 696

2 OBERSTDORF (GER) 332 335 667

3 SAAS-FEE (SUI) 305 244 549

4 MADESIMO (ITA) 197 275 472

5 SCHRUNS (AUT) 196 233 429

RANG PAYS U12F U12G U14F U14G U16F U16G TOTAL

1 COURCHEVEL (FRA) 84 58 41 75 43 78 379

2 OBERSTDORF (GER) 61 59 46 33 86 47 332

3 SAAS-FEE (SUI) 43 47 65 45 70 35 305

4 MADESIMO (ITA) 19 43 9 56 31 39 197

5 SCHRUNS (AUT) 27 29 73 27 5 35 196

RANG PAYS U12F U12G U14F U14G U16F U16G TOTAL

1 OBERSTDORF (GER) 55 55 49 51 80 45 335

2 COURCHEVEL (FRA) 67 51 31 72 47 49 317

3 MADESIMO (ITA) 55 50 29 63 49 29 275

4 SAAS-FEE (SUI) 38 42 67 25 33 39 244

5 SCHRUNS (AUT) 18 37 58 23 25 72 233

Jugend Cup 2024

CLASSEMENT GÉNÉRAL

CLASSEMENT PAR ÉQUIPE AU SLALOM

CLASSEMENT PAR ÉQUIPE GÉANT
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Deux solutions de 
covoiturage développées 
à Courchevel  :
Covoit’Go et 
Blablacar Daily

Définir des zones 
d’accélération 
pour la production des 
énergies renouvelables 

Pour vos trajets du quotidien, passagers ou 
conducteurs, pensez à faire du covoiturage. C’est 
simple, économique et convivial.  

À Courchevel, deux dispositifs ont été déployés pour rendre 
le covoiturage accessible à tous.  

La ligne de covoiturage Covoit’Go, développée par la 
société Ecov.  
Le principe est le même qu’une ligne de transport en 
commun : des arrêts sont aménagés sur une ligne, mais les 
bus sont ici remplacés par les voitures des particuliers qui 
circulent et qui sont remplies de sièges libres !  
Pour circuler facilement et gratuitement, rendez-vous 
aux arrêts identifiés : au Grand Carrey dans le sens de la 
montée et à la sortie de Courchevel 1850 dans le sens de la 
descente. Un sélecteur permet de choisir sa destination qui 
s’affiche sur l’écran de l’arrêt.

Pour les trajets réguliers du quotidien, travail-
domicile : Blablacar Daily.  
Cette solution permet de faire des économies et de partager 
la routine des trajets quotidiens. Les trajets de 5 kilomètres 
ou plus en Savoie sont offerts pour les passagers et 
indemnisés pour les conducteurs qui utilisent l’application 
Blablacar Daily.  
L’ensemble de la Savoie est couvert par le service de 
covoiturage Blablacar Daily, coordonné par l’Agence 
écomobilité et le Département. À l’échelle locale, les trajets 
sont pris en charge par la communauté de communes Val 
Vanoise.  

Pour répondre à l’objectif de neutralité carbone fixé pour 
l’horizon 2050, la France doit accélérer le développement de 
la production d’énergies renouvelables sur son territoire. Dans 
ce contexte, la loi n° 2023-175 du 10 mars 2023 prévoit que 
les communes puissent définir des « Zones d’accélération » 
pour l’implantation d’installations de production d’énergies 
renouvelables (ZAEnR) après concertation des habitants. 

Les porteurs de projet seront incités à se diriger prioritairement 
vers ces zones d’accélération pour plusieurs raisons. 
Premièrement, parce que le Gouvernement mettra en place 
des facilitations (ou accompagnements spécifiques) pour ceux 
s’implantant sur ces zones. Mais aussi parce qu’il s’agit de 
favoriser le déploiement de ces énergies tout en garantissant 
la protection de la biodiversité et en minimisant l’artificialisation 
des sols. Ainsi, des secteurs ont été exclus du dispositif : le cœur 
du Parc national de la Vanoise, la réserve biologique dirigée de 
la dent du Villard, etc. 

Afin de répondre aux objectifs portés par la loi APER (accélération 
de la production d’énergies renouvelables), la commune de 
Courchevel a mis à disposition une carte communale interactive 
des zones d’accélération par type d’énergie renouvelable et a 
lancé une concertation en février dernier. 

À la suite de cette concertation, le conseil municipal de la 
commune a délibéré pour arrêter ces zonages et les transmettre 
aux services de l’État qui centraliseront les données des 
collectivités du département. 

Les zones d’accélération feront alors l’objet d’un arrêté préfectoral 
puis seront transmises au Comité régional de l’énergie pour 
analyse globale des ressources à l’échelle de la région. Faisant 
suite aux avis, l’adoption définitive est prévue dans le courant de 
l’année 2024. 

Plus d’informations :
www.mairie-courchevel.com
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En réponse à sa stratégie de développement 
durable à l’horizon 2046, la mairie de 
Courchevel travaille à la définition de sa feuille 
de route sur 4 axes clefs :   

• L’optimisation de l’usage des ressources,   
• La préservation de l’environnement et l’amélioration du cadre 

de vie,   
• La construction du tourisme de demain,  
• L’éducation et la sensibilisation au développement durable. 

Dans ce cadre, le premier festival des initiatives durables sera 
organisé à Courchevel du 5 au 22 juin. Cette manifestation 
inédite a pour objectif d’apporter des clefs d’information sur les 
différents sujets liés à la réduction de l’impact environnemental 
et à la protection de la biodiversité locale. Une journée phare 
est prévue le 5 juin à l’occasion de la Journée mondiale de 
l’environnement. 

Cette période sera riche en activités réparties dans différents 
points de la commune : conférences, ateliers créatifs, fresques 
du climat, balades nature ou encore sciences participatives, etc. 
Le programme est accessible à tous, adultes comme enfants. 
Résidents et socioprofessionnels pourront mieux comprendre 
les actions mises en place au sein de la commune et ainsi avoir 
l’occasion de prendre part à des initiatives pour être, eux aussi, 
acteurs du changement.  

Notez la date et soyez les bienvenu(e)s au premier festival des 
initiatives durables !   

Programme complet à venir
www.mairie-courchevel.com

Lancement
du premier festival dédié
aux initiatives durables 
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Lucien CORDEL 
La commune a un PLU très généreux en termes de M2 
constructibles. Après des travaux gigantesques dus aux 
terrassements se construisent des bâtiments énormes. En voulant 
toujours plus, les promoteurs dépassent souvent les limites 
autorisées et sollicitent la commune pour une vente de terrain 
ou l’octroi d’une servitude de cour commune afin de rester dans 
la légalité. Nonobstant la bétonisation, je trouve que cela se fait 
souvent à un prix trop faible. Les finances publiques se basent sur 
les droits à construire en méconnaissant, à mon sens, le potentiel 
de Courchevel et la plus-value réelle apportée aux projets de ces 
financiers. Or, à la hausse, la Mairie n’est pas tenue de suivre cet 
avis et devrait tout faire pour valoriser les cessions de patrimoine 
communal à leur juste valeur.

 Isabelle MONSENEGO
Quelle chance que Courchevel soit unique, et dispose d’équipes 
dévouées, ce qui lui  permet, pour l’instant, de pas être pénalisée 
par tant d’amateurisme des élus (sauf exception). Parce qu’entre 
ceux qui ne comprennent pas les enjeux, ceux qui ne travaillent 
que pour leurs intérêts privés et ceux qui ne font rien, il ne reste 
pas grand monde pour réfléchir à l’avenir face à la transformation 
inéludable de la montagne. Courchevel Tourisme a des budgets 
exponentiels et totalement opaques. Seul le club des sports se 
professionnalise avec des compétences. Il suffirait juste qu’il 
soit un peu plus ouvert aux habitants, à mon goût. Et pendant ce 
temps à quoi pensent les élus ? A la prochaine élection. Les clans 
se forment et les grandes manœuvres se préparent. Les anciens 
élus se réveillent. Désolant. 

Jean-Marc BELLEVILLE, Claude ALLEMOZ et 
Béatrice CHEVALLIER (Tous pour Courchevel)
La contribution du groupe « Tous pour Courchevel » ne nous étant pas parvenue dans 
les délais, la rédaction est dans l’impossibilité de publier sa tribune.

T R I B U N E S  D ' E X P R E S S I O N

L'article 83 de la loi du 7 août 2015 portant Nouvelle Organisation Territoriale de la République (loi NOTRe) a modifié l'article L.2121-27-1 
du code général des collectivités territoriales régissant l'espace réservé à l'opposition dans les supports de communication municipaux. 
Alors que l'obligation de prévoir cet espace ne s'appliquait jusqu’alors qu’aux communes de plus de 3500 habitants, la loi NOTRe étend 
cette obligation aux communes de 1 000 à 3 500 habitants.Les modalités pratiques de mise en œuvre de ce droit d’expression sont 
fixées dans le règlement intérieur du conseil municipal qui a été adopté lors de la séance du 24 novembre 2020.

Sophie CRET
La contribution de Sophie Cret ne nous étant 
pas parvenue dans les délais, la rédaction est 
dans l’impossibilité de publier sa tribune.

Votre adresse : une donnée clef pour garantir la 
qualité des services publics locaux 
En 2014, le projet de dénomination des voies et de numérotation 
des habitations était déployé à Courchevel. Encadré par des 
règles permettant une uniformisation de l’adresse sur l’ensemble 
du territoire, la démarche tient également compte de plusieurs 
aspects :  
• Une distribution facilitée du courrier et des colis, 
• Une simplification d’accès pour les secours, 
• Une localisation via les systèmes GPS facilitée. 
Ainsi, la mise à jour précise des adresses permet l’actualisation 
de la BAN (Base Adresse Nationale), un fichier déployé à l’échelle 
du pays par le Gouvernement, qui permet notamment à la Poste, 
aux fournisseurs d’énergie ou encore aux gestionnaires de 
réseaux de localiser aisément les domiciles où ils doivent livrer 
ou intervenir.  
À l’occasion du déploiement de la fibre, il est primordial que 
l’ajustement soit effectué sans quoi les gestionnaires de réseaux 
ne pourront pas accéder à ces domiciles. Cela s’applique aussi 
aux installations de compteurs Linky, par exemple.  
La validité de son justificatif de domicile dépend de cette mise 
à jour, document nécessaire dans de nombreuses démarches 
administratives telles qu’un renouvellement de passeport, une 
ouverture de compte bancaire, l’obtention du permis de conduire, 
etc.  
L’absence d’une adresse précise a désormais de lourdes 
conséquences :  
• Sur les Kbis des sociétés siégeant à cette adresse (SCI 

comprises). Le risque est une fermeture administrative par le 
tribunal de commerce de Chambéry (pour non-réception de 
ses courriers) ; 

• Sur les adresses des compteurs, notamment Enedis (Linky) 
et télécommunications, le risque est une inéligibilité au 
raccordement à la fibre optique ou l’impossibilité de changer 
d’opérateur ; 

• Sur l’adresse des certificats d’immatriculation des véhicules 
domiciliés, le risque est une majoration des amendes non 
reçues au-delà de l’amende forfaitaire de 135 € pour certificat 
erroné. 

Que dois-je faire si je n’ai pas procédé à la mise à jour de 
mon adresse ?  

 Si je dispose d’une connexion à internet, 
je me rends sur le site de la mairie grâce au 
QR  code ci-après. Les étapes de la démarche 
y sont détaillées.  

 Si je ne dispose pas d’une connexion à internet, je prends 
rendez-vous avec Courchevel Emploi - France Services : 
04 79 00 01 01. Lors du rendez-vous, je me présente muni(e) 
de la liste des organismes et entreprises à contacter ainsi que 
la(les) carte(s) grise(s) des véhicules immatriculés à cette adresse.  
 
Rendez-vous ici pour plus d’informations 
sur l’installation de la fibre dans la 
commune.

Pour plus de détails sur l’adressage ou la fourniture d’un 
justificatif d’adresse précise, vous pouvez écrire un e-mail à 
adressage@mairie-courchevel.com.
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Offrir un espace de jeux sécurisé et équipé de multiples activités 
motrices et ludiques à destination des enfants âgés de 1 à 12 ans 
à Courchevel Le Praz : tel est l’objectif que s’est fixé l’équipe 
municipale pour l’été 2024. La thématique de cette aire sera liée à 
la nature et à la biodiversité. Le caractère identitaire de Courchevel 
sera représenté par des petits chalets en bois et en pierre. La 
montagne sera symbolisée par « le parcours de la dent du Villard 
jusqu’au Grand Bec », imaginé comme une balade sportive avec de 
l’équilibre et de l’escalade. 

Les enfants pourront aussi y rencontrer des animaux (bouquetin 
et marmotte sur ressort). La végétation sera symbolisée par une 
prairie colorée sur le sol souple et le côté minéral par du mobilier 
en forme de galets de rivière. 
Des panneaux ludiques sur la nature et la biodiversité (familles 
d’insectes, habitat des animaux ou encore cycle de vie des déchets 
dans la nature) participeront à l’aspect pédagogique du lieu. 

Les matériaux utilisés seront recyclables et recyclés (poteaux 
aluminium, lasure à base d’eau sans COV*, panneaux HPL**, 
aciers inoxydables pour les glissières). Le fabricant, la société Pro 
Urba-Extébois privilégie le « fabriqué en France » et une politique 
environnementale visant à préserver l’environnement en minimisant 
l’impact sur la nature.

Superficie

300 m2 

112 enfants au maximum pourront profiter du site simultanément. 

Les travaux débuteront fin avril 2024.
L’ouverture au public est prévue pour la mi-juin. 

Budget global : environ 210 000 € HT  

*COV : composé organique volatil
**HPL : « High pressure laminate ». En français : « stratifié haute pression »

Près de 2 400 saisonniers ont pu bénéficier de tarifs groupes 
pour leur forfait de ski ou pour l’accès à Aquamotion, grâce à 
l’association Saison Fun. 

Cette association créée il y a 2 ans, et soutenue administrativement 
par la commune, a pour objectif de fédérer les saisonniers de la 
station, de faciliter l’accès à des loisirs sportifs ou culturels ainsi 
qu’à des services à tarifs négociés. Elle propose également des 
moments de convivialité tout au long de la saison : soirées festives, 
quiz et challenge night, concours photo, etc. 
Ses actions représentent une vraie plus-value pour l’attractivité de 
l’emploi saisonnier à Courchevel. Merci aux membres du bureau et 
aux bénévoles de l’association pour leur engagement. 

L’adhésion à l’association est possible uniquement sur le site : 
www.saisonfunasso.com 
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Des études supérieures au 
cœur de la Haute-Tarentaise 
Innovation en Savoie : le Campus Alpin, un dispositif proposant 
des formations à distance pour suivre des études supérieures, 
au cœur de la Haute-Tarentaise  
Lancé par la mairie de Bourg-Saint-Maurice - Les Arcs, le 
Campus Alpin ou Campus Connecté, est basé dans les anciens 
quartiers du 7e BCA. Ce dispositif permet de suivre toutes les 
formations du supérieur, publiques ou privées, disponibles à 
distance (BTS, BUT, licence, master, DU, titre professionnel, 
etc.). Il donne accès gratuitement à des espaces de travail 
adaptés (ordinateurs, connexion à la fibre, imprimante, 
vidéoprojecteurs).  
Un tuteur présent au quotidien accompagne les étudiants dans 
les démarches administratives et la méthodologie.  
Ouvert à tous, le Campus Alpin accueille tous les profils 
d’étudiants : ceux qui souhaitent rester près de chez eux, les 
sportifs de haut niveau, ceux qui suivent un double cursus de 
préparation pisteur/moniteur et des études supérieures, et 
les actifs qui désirent suivre une formation ou se reconvertir 
professionnellement.  

Plus d’infos : campus-alpin@bourgsaintmaurice.fr 
06 49 51 41 40

Une nouvelle aire
de jeux au Praz !

Les saisonniers font
du ski !
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De nouvelles animations spécialement
adaptées aux seniors
CÔTÉ SPORT
De nouveaux ateliers d’activités 
physiques plus spécifiquement adap-
tés aux besoins des seniors seront mis 
en place les lundis 29 avril, 13 et 27 
mai, 10 et 24 juin à la salle de l’École 
Buissonnière, de 10 h à 11 h.
Ils seront animés par Lucas Durczak, 
ancien kinésithérapeute, coach sportif 
et spécialisé dans l’accompagnement 
des seniors. Il respectera les besoins 
particuliers des personnes souffrant 
de pathologies diverses, de problèmes 
articulaires, de handicaps ou de 
mobilité réduite. Il proposera un 
travail en douceur pour améliorer ou 
maintenir son équilibre, prévenir les 
risques de chutes et de blessures, 
mais aussi adapter sa gestuelle et 
sa posture pour préserver son corps. 
Ces animations apporteront une offre 
complémentaire à l’éveil corporel 
destiné aux seniors en bonne forme 
physique. 

Un atelier Do-in sera animé les lun-
dis 22 avril (salle de Champétel), 6 
mai (salle de l’École buisonnière), 
20 mai et 3 avril (salle de Champétel) 

et 17 juin (salle de l’École Buisson-
nière), de 10 h à 11 h 30, par Marielle 
Querroué. Cette technique d’automas-
sage issue de la médecine tradition-
nelle chinoise et proche du Shiatsu, 
permettra de travailler sur l’énergie 
vitale de l’organisme grâce à des pres-
sions des doigts sur des points spéci-
fiques du corps. 

CÔTÉ CULTURE
Le mardi 18 juin à l’École Buisson-
nière, les seniors pourront assister 
à un atelier « Récit’Alpes », musique 
et littérature de montagne, animé par 
Nicolas Perrillat de Vox Alpina. Ce 
conteur est spécialiste de la culture et 
de la littérature alpine, notamment sa-
voyarde. 

La montagne fascine. Les « cathédrales 
de la terre » sont une source d’inspiration 
inépuisable pour les poètes, les écrivains 
et les compositeurs. Ce concert - lec-
ture propose d’observer la montagne à 
travers des extraits d’œuvres d’auteurs 
classiques ou contemporains, parmi les-
quels Xavier de Maistre, Samivel, John 
Berger, Roger Canac, Fernand Gigon, 

Chateaubriand, mais aussi des auteurs 
du XIXe siècle qui ont évoqué Saint- Bon 
ou Moûtiers. Les seniors pourront dé-
couvrir un florilège de quelques belles 
pages d’une littérature florissante. 
 
Dans ce vagabondage, des œuvres 
musicales ponctuent les récits (Debussy, 
Franz Liszt, etc.). Le cor des Alpes et 
l’accordéon distilleront quelques notes 
d’humour pour accompagner ce moment 
littéraire et musical. 
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À Courchevel, les acteurs associatifs locaux participent pleinement 
à la vie sociale, culturelle, sportive et économique du territoire en 
contribuant à son attractivité et sa cohésion. 

Ainsi, en 2023, la commune a octroyé près de 1,9 millions d’euros 
de subventions de fonctionnement aux associations locales. À 
ce soutien financier direct se sont ajoutées des aides diverses, 
indispensables au bon déroulement des actions menées par 
les associations : mise à disposition gracieuses d’espaces, de 
matériels, de moyens humains et de communication, etc. 

Consciente de cet atout, la municipalité a souhaité soutenir et 
favoriser le développement des associations existantes et susciter 
l’émergence de nouvelles initiatives, notamment dans le domaine 
non-sportif. 

L’action de la municipalité va se poursuivre en 2024, notamment 
avec la mise en place d’un guide des associations dans la 
perspective du Forum des associations et de tables rondes 
programmés le 8 septembre prochain.

Ce guide permettra de faciliter la visibilité du tissu associatif et de 
ses activités auprès des habitants. 
Il sera adressé aux habitants dans le Journal municipal de 
l’automne, disponible à l’accueil de la mairie, et téléchargeable 
sur 
• les réseaux sociaux communaux,
• le site www.mairie-courchevel.com.

A P P E L 

Afin de constituer une base de données la plus exhaustive 
possible, merci aux associations qui ne sont pas encore 
identifiées de bien vouloir se manifester auprès de la 
mairie, avant le 31 mai 2024.

CONTACT
Clément Dautelle, directeur des Services à la 
population
clement.dautelle@mairie-courchevel.com
04 79 08 24 14

Un annuaire des associations locales 
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État civil
N A I S S A N C E S
Décembre 2023
Andy DENIS

M A R I A G E S
Décembre 2023
Margaux VERDOIA et Bala AMBIGAPATHY  
Amélie AUBERT et Christophe ROUMES 

D É C È S 
Janvier 2024
Serge BERMOND  
Renée BERNARD veuve SUEVY  
Février 2024 
Antoinette BERTUSSI veuve PERRIN
Mars 2024 
Martine GROSSO née FOUDELMAN

Les informations du calendrier sont non contractuelles, consultez 
régulièrement les sites internet www.mairie-courchevel.com et 
www.courchevel.com pour connaitre les dernières mises à jour.

Avril 
21 Derbike Courchevel  

Fête du Club des Sports 
Courchevel 1850

21 Fermeture des remontées 
mécaniques 

Courchevel 1850
 

22 Cérémonie de remise des 
prix des Maisons fleuries 

Alpinium - Courchevel Le Praz 

23 Goûter littéraire 
intergénérationnel

Médiathèque de Courchevel Le Praz

25 Conférence « Balade 
gourmande en Pays de

       Savoie »
Médiathèque de Courchevel Le Praz

Mai 
8   Cérémonie du 8 mai 1945 

La Perrière et Saint-Bon

Gala I Move « I Move fait 
son cinéma »  

Auditorium Gilles de La Rocque
Courchevel 1850 

Juin 
Fête de Saint-Bon

Courchevel Saint-Bon

Festival du développement 
durable 

Dans tous les villages 

8  Opération Montagne Propre  

Dans tous les villages 

15 Pièce de théâtre « Moi j’ai 
choisi d’aimer » 

Auditorium Gilles de La Rocque
Courchevel 1850 

Compétition de parapente 
Courchev’ailes  

Courchevel 1850

21 Fête de la Saint-Jean et de 
la Musique 

Courchevel Le Praz
 

25 Kermesse des écoles de 
Courchevel 

Bâtiment K120
Courchevel Le Praz 

29 Fête des familles

Bozel

30 Gala Energym K’Danse 73 

Auditorium Gilles de La Rocque
Courchevel 1850 

Juillet

2   Repas des seniors 
Information sur le lieu à venir

Calendrier
des événements et animations
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 Les rendez-vous culturels de Val Vanoise
TOUT PUBLIC

« La Fabuleuse expédition du professeur Fergusson » – Théâtre
Compagnie Noir Titane 
20h – Auditorium de Méribel 

« Cabaret d’papier » – Duo clownesque et origami – Collectif LSC
17h – Salle polyvalente de Pralognan-La-Vanoise 

Le 25 mai :  

Le 1er juin : 

INFOS ET BILLETERIE : 04 79 55 03 34 / WWW.VALVANOISE.FR

25
26

15
16

5
22

1er

Nos amitiés
Emmanuel Vasseur & Paul Godron ont perdu 
la vie lors d’un accident de voiture survenu le 
2 mars en Suisse.
Membres fondateurs de l’association 
Alpsside, organisatrice de la Punta Bagna, 
puis de la Punta Courchevel.
La commune a débuté sa collaboration avec 
eux en 2019 pour préparer la première 
édition à Courchevel en juin 2022.
Organisateurs de salons de moto spécialisés 
dans la kustom culture, de conventions de 
tatouage à Chambéry et Lyon, ils étaient 
également dirigeants de l’agence de 
communication ADICTCOM basée à La 
Ravoire.
En 2024, la 15e édition de la Punta Bagna et 
la 3e à Courchevel revêtira un caractère très 
spécial.
Ils laissent derrière eux, leurs épouses et 
leurs enfants ainsi qu’une grande et 
belle famille. Jean-Yves Pachod, maire, 
et l’ensemble des membres du conseil 
municipal de la commune de Courchevel leur 
adressent toute leur affection.
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FÊTE 
DE LA

&

SAINT
JEAN

MUSIQUE

VENDREDI
21 JUIN

PARVIS DE 
L’ALPINIUM*

COURCHEVEL
LE PRAZ

APERITIF DE BIENVENUE
Chacun apporte son repas (barbecue à disposition)
Petite restauration et buvette
 

ANIMATIONS MUSICALES
Concert et soirée DJ
 

LE DEFILE AUX LAMPIONS 
pour les enfants

22H30

EMBRASEMENT DU BÛCHER
par les enfants
et chants traditionnels autour du feu
 

www.mairie-courchevel.com

DES 19H

M A I R I E  D E  C O U R C H E V E L

04 79 08 24 14

Navettes gratuites
Vignotan - Courchevel Le Praz

*Repli météo dans le bâtiment des tremplins 
si les conditions ne sont pas favorables

DE LA


